

**Quintana Roo a 9 de julio de 2024  
Sesión Ordinaria 08 el CPC Quintana Roo, periodo 2024 – 2025.**

**Acta de la Sesión Ordinaria 08 del Comité de Participación Ciudadana (CPC) del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo (SAEQROO), periodo 2024 – 2025**

Siendo las 11:00 horas del día 9 de julio de 2024, las personas integrantes del CPC nos reunimos de manera virtual por videoconferencia en la plataforma de ZOOM y transmitiendo en vivo a través de la plataforma Youtube, para celebrar la Sesión Ordinaria 08 del CPC del SAEQROO, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 20 de la Ley del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo, y conforme a lo siguiente:

**I. Pase de asistencia**

La Mtra. Alejandra Rodríguez Campirán, en su calidad de Secretaria del CPC, procede a verificar la asistencia de la sesión, encontrándose las personas siguientes:

1. Mtra. Janet Aguirre Dergal, Presidenta del CPC;
2. Mtra. Alejandra Rodríguez Campirán, Secretaria del CPC;
3. Lic. Josué Alberto Sosa Figueroa, Integrante del CPC;
4. Mtra. Carolina Mendoza Polanco, Integrante del CPC;
5. Lic. Vicente Aguilar Rojas, Integrante del CPC.

De acuerdo con el previo pase de asistencia, se verifica que existe quórum legal, por lo que se declara formalmente instalada la sesión.

**II. Lectura del Orden del Día**

1. Bienvenida, toma de lista de asistencia y en su defecto, declaración de quórum legal. (Janet Aguirre Dergal y Alejandra Rodríguez Campirán)
2. Lectura del Orden del Día y aprobación del mismo (Alejandra Rodríguez Campirán)
3. Breve exposición del desarrollo del Concurso Infantil “Adopta y ponle nombre al tlacuache del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo. (Carolina Mendoza Polanco)
4. Breve exposición de los resultados de la revisión de las propuestas e informe del fallo por parte del jurado. (Jurado RCA)
5. Palabras por parte de las personas invitadas del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo. (Varios)
6. Asuntos generales. (todas y todos)
7. Clausura de la sesión. (Janet Aguirre Dergal)

Se aprueba por unanimidad el orden del día.

**III. Breve exposición del desarrollo del Concurso Infantil “Adopta y ponle nombre al tlacuache del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo. (Carolina Mendoza)**

Mtra. Carolina Mendoza Polanco, expresa el agradecimiento a los distinguidos invitados especiales, integrantes de la Red Ciudadana Anticorrupción, así como a las personas integrantes del Comité Coordinador: Comisionada Presidente del Instituto de Acceso a la Información y Protección de Datos Personales del Estado de Quintana Roo Magda E. de Jesús Lozano Ocman, a la titular de la Fiscalía Anticorrupción Doc. Rosaura Villanueva Arzápalo y al Mtro. En Auditoría Manuel Palacios Herrera, que asisten a la Octava Sesión Ordinaria del CPC.



Refiere que el concurso infantil “Adopta y ponle nombre al Tlacuache del Sistema Anticorrupción de Quintana Roo”, busca la atención del eje 4 de la Política Anticorrupción del Estado de Quintana Roo, para involucrar a la sociedad y al sector privado, teniendo como objetivo específico fomentar la socialización, la adopción de valores prácticos relevantes en la sociedad para el control de la corrupción, de igual modo el Programa anual de trabajo del CPC. De igual manera expone que se retoma en agenda del CPC la atención de la población infantil. ¿Por qué? Porque la población infantil efectivamente implica un grupo potencial para la transformación de la sociedad.



Fueron expuestos los bosquejos y los diseños gráficos realizados por una brillante estudiante, Elena Fernández, lo cual implica meses de trabajo, donde el CPC fue muy exigente y cuidadoso en cuanto a los elementos que deberían de llevar los personajes, cuidándose incluso la vestimenta del personaje de Doña Íntegra, quien ostenta un vestido que retoma el glifo maya de caracol, este que representa el origen étnico de Quintana Roo. En el caso de Valentín, usa la pañoleta y tiene un sombrero de palma, que es característico de la vestimenta del hombre chiclero en Quintana Roo, en cuanto al Tlacuache, considerado un animal endémico de Quintana Roo, el cual también es el único marsupial mexicano.

Se tuvieron diferentes aliados, en primer lugar, dar este reconocimiento a Elena Fernández y a Gustavo Jiménez. Ellos son estudiantes de la carrera de producción 3D para cine de la Universidad de Animación Coco School, México, quienes brindaron su creatividad, su excelencia, su paciencia, dando un gran detalle a todos los personajes. También un importante reconocimiento para las personas integrantes de la Red Ciudadana Anticorrupción, en primer término a Claudia Renata Guillemot Fuentes, Macarena Huicochea López y también a Mariela Pérez, quienes en primera instancia, ayudaron para la revisión de la convocatoria y posteriormente Claudia y Macarena de manera específica, se sumaron a los trabajos de jurado de manera conjunta con Dana Ake Ortiz, Alfonso Arredondo Manrique de Lara, Michelle Marfil Rivero e Ignacio Alonso Velasco, conformando un jurado que se dedicó a la revisión de las propuestas, cuidando el cumplimiento de los requisitos y la integración de expedientes, ardua labor. Se agradece la buena voluntad y disposición para el desarrollo de estos trabajos que sin duda implicaron mucho tiempo extraordinario.

Se menciona a otros aliados importantes como lo fueron el Subsecretario de Educación Básica, José Luis Lavadores Montero, y el director de Educación Primaria, Genaro Gómez Salazar, quienes otorgaron todas las facilidades para acceder a las escuelas públicas de educación primaria y tener el acercamiento con la población infantil para la difusión del concurso.

Se llevaron a cabo pautas publicitarias a través de redes sociales y sesiones ordinarias del CPC, sin embargo, la estrategia tenía que ser más efectiva, por lo cual se dedicaron horas al trabajo de campo al realizar visitas en las escuelas, donde este acercamiento con los niños fue enriquecedor, no sólo se atendieron inquietudes de las niñas y los niños, sino también de los padres y madres de familia, de las maestras, de los maestros, de los directores, quienes preguntaban ¿qué es el Sistema Anticorrupción? Resultando un ejercicio enriquecedor para el CPC y también para la ciudadanía que también quiere contribuir en esta materia.

En las visitas de campo se presentó el proyecto el cual permite conocer la historia y el origen de tlacuache, cómo podían involucrarse y participar en el concurso infantil.

Se proyecta el video que se encuentra alojado en el sitio del CPC [www.cpcqroo.org](http://www.cpcqroo.org)

Se presentan los números alcanzados:

- Fueron un total de 736 niñas y niños, visitados en las escuelas en el sur y el norte del estado.
- Un total de 97 propuestas, cada niña y niño tenían la opción de presentar hasta dos propuestas y la mayoría sí lo hizo, excepto un niño, es así, que se tuvo un total de 32 niñas concursantes y 17 niños concursantes.



Se exponen algunos nombres recopilados, Bonifacio, Honestimo, Marsupeto, Capitán Tlacuache, Zaripeto, Tanito, entre otros muchos nombres creativos.

**IV.** Se da uso de la voz a la integrante de la Red Ciudadana Anticorrupción, Claudia Guillemot, quien presidió los trabajos como jurado.

Claudia Guillemont expone, que, como miembro de la Red Ciudadana Anticorrupción, se sienten emocionados de haber sido invitados a participar en esta convocatoria, fueron seis miembros del jurado, respetando la paridad de género, es decir, tres hombres y tres mujeres.

El proceso de votación interna, en calidad de presidenta del jurado fue muy bonito, se leyeron propuestas de nombres para el tlacuachito que queda desprotegido después de que le quitan su lugar donde vivía y los ciricotes en los que seguramente se divertía. ¿cómo saber cuál sería un nombre ideal? participaron niñas y niños entre 10 y 12 años, es muy importante mencionar que las mamás y los papás de estos niños les dieron permiso y cumplieron con todos los documentos previstos en la convocatoria. Se calificó la originalidad del nombre, la vinculación con los valores de respeto, honestidad y responsabilidad, la descripción, los niños pusieron un nombre y además explican por qué de ese nombre, es decir, la creatividad del por qué escogieron ese nombre, que fuera un nombre adecuado para niños y niñas, acorde con la cultura mexicana.



En la primera ronda de calificaciones se pusieron hasta 20 puntos máximo por criterio, es decir, existieron cinco criterios eso da un total de 100 como máximo de calificación.

Cada integrante del jurado hizo una hoja individual, y así cada uno entregó sus calificaciones para cada nombre, las sumas de las calificaciones de cada nombre propuesto por las niñas y los niños que otorgó cada miembro del jurado, se concentraron después en una hoja general para poder ver todos en su conjunto, considerando que se recibieron propuestas de diferentes ciudades de Quintana Roo.

Carolina Mendoza complementó el compilado de información para identificar las calificaciones más altas. Como no todos los jurados subieron al mismo tiempo las calificaciones, fue emocionante ver como se perfilaban de las o los posibles ganadores, y conforme se cargaba la información se daba este cambio de colores.

Finalmente se agradece, por supuesto, a tantas niñas y niños que participaron, a sus mamás y papás que les dieron permiso, se tuvo que escoger un nombre, al final de todas las sumas se vislumbra claramente que existe ya un nombre elegido para el tlacuache.

El Tlacuache del Sistema Anticorrupción de Quintana Roo ya tiene un nombre, Doña Íntegra y Valentín ya lo pueden llamar por su nombre.

La descripción de la palabra en maya significa carga o responsabilidad, se escogió este nombre debido a que los tlacuaches son llevados por sus mamás en el lomo en forma de que en la península o en la zona de Yucatán, en la zona maya, es tradicional cargar a los niños pequeños en el costado de la madre y decir que se les hace kuuch. Por eso Kucho Kuuch es un nombre que hace referencia a la relación del animalito con su madre y la responsabilidad que los caracteriza. La niña Regina María Mac Aguilar es quien pone al tlacuache Kucho Kuuch.



Muchas en nombre de la Red Ciudadana Anticorrupción, de los compañeros del jurado, agradecerles una vez más, es encantador participar y saber que ponemos algo para que efectivamente niñas y niños de Quintana Roo empiecen a tener esta semillita de los valores que en este caso se fomentaron.

## V. Palabras por parte de las personas invitadas del Sistema Anticorrupción del Estado de Quintana Roo. (Varios)

Doc. Rosaura Villanueva Arzapalo, felicita y reconoce que es un gran premio, considerando que lo más importante no solamente son los niños, sino que en varios foros preguntan ¿qué se hace en el Sistema? O sea, ¿por qué esta falta de ética o esta falta de civilidad en la sociedad?

La falta de la materia de civismo y ética que tenían los libros de texto hace algún tiempo se considera ha influido de gran modo, por lo que este tipo de iniciativas dan la posibilidad de mejorar. Celebra el nombre elegido por la Red Ciudadana Anticorrupción, porque se hace referencia a la identidad en la península de Yucatán, el segundo idioma que es el maya, se augura como un ejercicio que da identidad y otro ejemplo más del trabajo que tiene el Sistema Estatal Anticorrupción a nivel nacional.



Ignacio Alonso Velasco, expone su agradecimiento por la invitación para participar como jurado en este concurso donde se pusieron en juego valores con los que se identifica como son: la honestidad, respeto, responsabilidad y aprovechar también este espacio para invitarles a un episodio de Ciudadanía al Aire que va a tener lugar este jueves 11 a las 5 de la tarde, en donde se abordará el proyecto “Mexicanos de Corazón”, el cual busca lograr la igualdad de derechos para todos los mexicanos, independientemente del lugar de nacimiento.



Mtro. en Auditoría Manuel Palacios Herrera, expresa su emoción al ver el trabajo porque parece que el resultado es muy sencillo y es emocionante el fruto del trabajo, comparte que hace dos años en la Institución que representa tuvieron una botarga y el detalle fue ponerle el nombre y la decisión fue que todos los hijos de los compañeros de la institución participaron y este trabajo, en comparación con el arduo trabajo que se llevó a cabo con este concurso, ya que abarca todo el estado y en el que hubo autoridades involucradas, sociedad civil involucrada y creo que hoy todos con mucha emoción se recibe este resultado. Felicita a todos por las muchas horas, muchos días de trabajo.



Dana Ake Ortiz, expone y agradece la invitación para participar como jurado, celebra la participación de la gran cantidad de niños y niñas participantes y que se lleven a cabo este tipo de eventos.



## VI. Asuntos generales



Mtra. Carolina Mendoza Polanco, presenta un video de cierre del concurso donde ya se presenta el nombre del “Tlacuache”, apareciendo la totalidad de personajes del proyecto: Doña Íntegra, Valentín y el Tlacuache Kucho Kuuch.

### **VII. Clausura de la sesión**

La Mtra. Janet Aguirre dio por concluida la sesión agradeciendo a las personas integrantes, así como a las personas oyentes, siendo las 11:46 horas del día 9 de julio de 2024.

La Mtra. Alejandra Rodríguez Campirán, Secretaria de CPC, hace constar que se realizó la presente sesión ordinaria, en los términos descritos en la presente Acta de Sesión.

A continuación, se señala la respectiva liga de la transmisión como constancia de que se llevó a cabo la misma. Asimismo, las personas integrantes del CPC proceden a firmar al calce la presente acta.

<https://www.youtube.com/watch?v=vkwqR53f0hU>

Mtra. Janet Aguirre Dergal  
Presidenta CPC Quintana Roo

Mtra. Alejandra Rodríguez Campirán  
Secretaria CPC Quintana Roo

Lic. Josué Alberto Sosa Figueroa  
Integrante CPC Quintana Roo

Mtra. Carolina Mendoza Polanco  
Integrante CPC Quintana Roo

Lic. Vicente Aguilar Rojas  
Integrante CPC Quintana Roo